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■本报记者 薄小波

记者：经过10多年发展，“奉贤美、

奉贤强”被确立为奉贤的战略发展目

标。奉贤的“美”和“强”体现在哪里？

李政：“美”是奉贤基于良好生态、悠
久历史、厚重文化、淳朴民风展现的形象

气质，“强”是奉贤基于产业基础、优质服

务、创新活力、发展动能焕发的功能品

质。奉贤的“美”要带动奉贤的“强”，奉

贤的“强”要提升奉贤的“美”。它们一体

两面、互促共进，因美促强，因强更美。

在近10年的发展中，奉贤区坚持把

生态美作为最普惠的民生，大力加强生

态环境建设。全区现有公园总数198

个，绿化覆盖率43.1%，人均绿地面积

20.3平方米，“万顷林地、千里绿廊、百座

公园”构成的城市生态体系基本形成，

“推窗见绿，出门进园”融入了奉贤人民

的日常生活。奉贤获评“2021中国最具

生态竞争力城市”，生态美已成为奉贤得

天独厚的优势、最靓丽的名片。

今年夏天，上海有49个高温天，奉

贤只有27个。即使在最热的那几天，一

到傍晚就能明显感觉到凉爽。相信良好

的生态环境不仅让奉贤更美丽、更宜居，

也让它更宜业、更宜游，会吸引更多人来

旅游休闲、创新创业和成就事业。

谈到“美”和“强”的结合，奉贤区积

极顺应人民群众日益增长的美丽健康需

求，结合特色产业基础积厚成势，创新打

造了“东方美谷”品牌，大力发展美丽大

健康产业，吸引欧莱雅、资生堂等世界级

巨头纷纷落户，以化妆品为特色的产业

集群优势逐步凸显。2021年，奉贤集聚

的化妆品生产企业占全市的三分之一以

上，市场销售额占比超40%。药明生物、

君实生物、兆维生物等200余家生物医

药企业齐聚，奉贤在生物疫苗、现代中

药、创新药物等细分领域形成先发优势，

成为上海打造世界级生物医药产业集群

的重要承载地。

随着奉贤新城“十字水街”滨水空间

贯通开放，“田字绿廊”实现生态围合，“上

海之鱼”城市客厅成为市民休闲打卡首选

地，九棵树（上海）未来艺术中心、城市

博物馆等一批文化地标拔地而起，国妇

婴、海之花、万豪酒店等一大批现代化功能

项目相继落成，一座建筑可阅读、城市有温

度、人民有情怀的青春之城正在冉冉升起。

迈上新征程，我们将坚持以“奉贤

美、奉贤强”为目标，把“美”融进奉贤的

灵魂，把“强”植入奉贤的筋骨，融会贯通

走“高品质、人文化、国际范”发展之路。

我们将遵循“绿水青山就是金山银山”的

理念，把上海之鱼、新城片林、环城绿带

整合成万亩林地，对标伦敦海德公园、纽

约中央公园等国际知名城市公园，全力

打造南上海中央公园，加快建设森林中

的城市、城市中的森林，努力把奉贤新城

建设成为公园城市、森林城市、人民城

市，成为宜居宜业宜游、人与自然和谐共

生的美丽家园。

记者：奉贤东部地区被纳入自贸试
验区临港新片区，将如何推动新城与新

片区联动发展？

李政：在新片区总面积873平方公

里范围内，奉贤东部五镇439平方公里

纳入其中，占比达50.3%，新片区承担的

国家战略为奉贤带来了千载难逢的发展

机遇。而2021年春节后首个工作日，上

海“五个新城”建设推进大会在奉贤新城

举行，打响了新一轮新城建设的“发令

枪”。“五个新城”作为全市未来发展的重

要战略空间和新增长点，也赋予奉贤新

一轮大建设、大发展的重大机遇。

面对新片区和新城叠加发力的机

遇，我们要围绕中心、服务大局，聚力抓

好“四新四大”，积极推进新片区、新城

市、新农村、新经济“四新”重大任务，用

心抓好大生态、大交通、大民生、大数据

“四大”重要支撑。这是奉贤当前推动经

济社会高质量发展的“牛鼻子”，也是打

造充满人性温情、富有人文气质的人民

城市新典范的“重头戏”，“四新四大”融

合共生于奉贤新一轮发展实践。“主动融

入新片区”是奉贤积极参与国家战略的

重大任务，我们与临港新片区管委会加

强战略合作，建立了常态化、制度化的紧

密协同机制，加强统筹协同和资源整合，

聚焦新兴产业发展，加大土地收储、招大

引强、产业转型力度；围绕民生服务需

求，加强基础建设、社会管理、公共服务

工作，协同推动新片区高起点高质量发

展。主动融入新片区，将极大改善奉贤

东部和西部发展不平衡的短板，推动新

城与新片区联动发展。临港新片区智能

新能源汽车产业飞速发展，带动了一大

批配套企业落地奉贤，“新能源汽配”成

为奉贤“新经济”重点发展领域。奉贤将

抢抓新机遇、勇走新赛道，在动力电池、

汽车电子等细分行业重点发力，把新能

源汽配打造成为新的千亿级产业集群。

记者：奉贤新城的核心优势是什么？
李政：上海“五个新城”中，奉贤新城

拥有独特优势，将努力建设成为生态环

境最好、综合服务最优的新城。

我们将集聚放大生态优势，用心打

造南上海中央公园，为广大市民提供更

美丽、更宜人的生态活动空间。在教育

服务方面，我们已引入华二临港奉贤分

校、上中国际部、世外学校、上外中小幼

等优质教育资源，将加快建设南上海教

育高地；在卫生事业方面，上海国妇婴医

院奉贤院区已建成启用，新华医院奉贤

院区、复旦儿科落子建设，未来3年将建

成投用3个三甲医院，努力打造南上海

医学中心。在交通建设方面，轨交5号

线南延伸段、金海公路-虹梅南路隧道、

全市首条BRT等一大批重大基础设施建

成通车，连通市区的15号线奉贤段已获

批复，南枫线、奉贤线、沪乍杭铁路正在

规划建设中，横贯东西、往返市区、连通

长三角的骨干交通体系将加快建设步

伐，市民出行将越来越便捷。

奉贤不仅拥有美丽的自然生态，还

拥有良好的创新生态，不仅拥有庞大的

市场主体，还拥有华东理工大学、上海师

范大学等9所高等院校。我们将充分发

挥资源优势，大力实施人才强区战略，积

极引进海内外优秀人才，加快发展“美丽

大健康、新能源汽配、数智新经济、化学

新材料”产业集群，全力打造引领未来、

支撑发展的现代产业体系，积极推进生

态、生产、生活融合发展，演绎好“中国式

现代化”的奉贤样本。

记者：近日奉贤举办了“新江南文化
与新城建设”高峰论坛。新江南文化对

奉贤意味着什么？

李政：文化是城市发展生生不息的
力量源泉，文化品牌是一个城市的金字

招牌、重要标志，承载着城市精神品格和

理想追求。

奉贤历史悠久，文化底蕴深厚。为了

更好发扬“贤美文化”，我们聚焦新江南文

化的精神内涵和当代价值，溯寻新江南文

化之源，梳理新江南文化之脉，塑造新江

南文化品牌。不仅要推动文化事业发展，

还要以文化人、凝聚民心、汇聚民智，营造

重贤、尚贤、敬贤的开明开放社会氛围。

这种独具魅力的新江南文化特质，为奉贤

内涵式高质量发展提供软实力支撑，这是

“美”与“强”融合共进的综合体现。

新江南文化不是空泛的概念，而是

植入城市建设发展的成长基因。美丽大

健康产业、国家森林城市建设等，都是契

合新江南文化美学的实践表达。在新城

建设中，奉贤以金汇港、浦南运河为载

体，把新江南文化作为规划的底色和特

质，打造“十字水街、田字绿廊，生态立

城、文化筑魂”的新江南城市布局。在新

农村建设中，奉贤将统筹“水、林、田、路、

宅”，传承小桥流水、斜街曲巷、粉墙黛

瓦、浓淡相宜的江南韵味，全面建设“记

得住乡愁、看得见未来”的美丽乡村。

——访奉贤区委书记李政

奉贤：走“高品质、人文化、国际范”发展之路

“美”与“强”融合共进，新片区新城联动发展

作为一名“新奉贤人”，我读研究生
时就来到奉贤的企业实习，个人事业也
选择在奉贤起步。从普通的科研人员成
长为集团副总，10多年来，我亲身经历
了所在企业的发展壮大，也目睹了奉贤
日新月异的巨大变化。

2008年，作为一名学习食品科学的
研究生，我来到位于奉贤的上海晨冠乳业
有限公司实习。当时，晨冠还只有一个
婴儿奶粉品牌“聪尔壮”，新工厂也尚在
建设中，生产经营和员工后勤都在一处
租来的厂区内开展，宿舍是一排简易的
民房，周围一片“郁郁葱葱”。毕业后，我
成为晨冠的一名从事乳品配方的科研人
员，后来调到总经理办公室，又先后转到
市场和品牌部门。记得当时公司所在区
域挂的牌还是“奉贤现代农业园区”，“东
方美谷”建设还未提出来。在晨冠的这些

年，我亲历了公司属地性质至少三次“翻
牌”，直到现在成为家喻户晓的大健康美
丽产业基地——“东方美谷核心产业园”。

奉贤区委、区政府坚持“人才强区”
的发展战略。得益于多元化的产业布
局、优质的创业环境、精准的人才政策、
美好的宜居环境等诸多优势，无数个像
我一样怀揣梦想的个体能够扎根于此，
乘势而上，获得展示自己和实现理想抱
负的机会。从事市场岗位后不久，我觉
得有必要继续“充电”，2014年，我离开
公司去攻读博士。

到了2017年，我又要为博士毕业后
的去向作选择。2015年起，奉贤开始重
点打造“东方美谷”产业品牌，聚焦美丽
大健康产业。通过“跨界以至无界”理念

把总部经济、文化创意、旅游休闲、电子
商务、体育运动、金融服务、时尚产业、奢
侈品等跨界产业整合形成一个以美丽健
康产业为核心，多种产业共生共赢的“美
丽健康产业联盟”，形成一个全区域覆
盖、全功能整合、全产业配套、全要素服
务的“都市产业生态圈”。在老东家晨冠
涂醉桃董事长的邀约下，在博士毕业前
一年，我毅然决定回到奉贤这块发展“热
土”，继续扎根晨冠，在继续完成学业的
同时开始我在奉贤的第二段事业征程。

如今，我所在的晨冠集团在“东方美
谷”核心区盖起了漂亮的大楼，员工有了
现代化的宿舍。20年来，晨冠立足奉
贤，扎根东方美谷产业园区，围绕“奉贤
美、奉贤强”的发展新篇章，乘着园区作

为上海市大健康大美丽核心示范区的发
展“春风”，20年深耕大健康产业，并不
断实现跨界、破圈、超越，取得一系列发
展成果。而晨冠所在的“东方美谷”整个
园区更是生机勃勃，美丽健康产业规上
企业数量已有201家，累计产值490.6

亿元，占全区规上产值比重达20.8%；
各类品牌超3000多个，品牌价值达
287亿元，“东方美谷”正在迈向
世界化妆品产业之都。

如今，我已在奉贤新
城安了家。从我个人
来说，在奉贤14年，
回顾自身所处行
业 以 及 企 业 的
发展，我能明

显感到奉贤所迸发出的青春活力。这
是一座蓄势待发的产业之城、令人向往
的未来之城、绿色生态的公园之城，
选择奉贤就是选择
未来。

选择奉贤“安放”未来，与“东方美谷”共成长
讲述人：孙婧（上海晨冠健康

科技集团副总裁）
整理：本报记者 薄小波

九棵树（上海）未来艺术中心全景。 （奉贤区新闻办供图）

地区生产总值

2021年人均GDP达11.6万元

为2012年的1.9倍,年均增长7.6%
市场主体

2021年末达50.5万户

约为2012年的6倍
人均可支配收入

2021年达54086元
比2015年增加21024元

年均增长8.5%


